                                                  المبني والمعرب
ما البناء ؟ ما الإعراب ؟ 

الإعراب : هو عبارة عن تغيير في أحوال أواخر الكلمات ( تغير حركات الإعراب ) لسببين :

           إما لتغير موقع الكلمة  وإما لتغيير العوامل الداخلة عليه .

البناء : لزوم الكلمة حالة واحدة  لا تتغير بتغير موقعها أو لتغيير العوامل الداخلة عليها .

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

الكلمة في اللغة العربية ثلاثة أقسام :

1. اسم                           2. فعل                      3. حرف 
وكمقدمة نقول : 

1. أن بعض الأسماء معربة وبعضها أسماء مبنية.
2. جميع الحروف مبنية .
3. جميع الأفعال مبنية إلا الفعل المضارع فهو معرب ما عدا المتصل بنون النسوة ونون التوكيد 
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ونحن في الصف السابع سنخصص الحديث عن الأسماء المعربة والمبنية فقط 
أولا ـ الأسماء المعربة :
تذكر نحن نخصص الأسماء .
تذكر أن الاسم المعرب هو الذي تتغير حركة آخره بتغير موقعه أو لدخول إحدى العوامل عليه .

ما المقصود بتغير موقعة ؟ المقصود بذلك أن الاسم قد يقع فاعلا أو مفعولا أو حالا أو مبتدأ وهكذا ... لاحظ كلمة الطالب في الجمل التالية : 

· كتب الطالب الدرس . ( بعد الفعل الماضي جاء فاعلا مرفوعا بالضمة )
· أعطى المعلم الطالب جائزة .( بعد الفعل والفاعل جاء مفعولا به منصوب )
· الطالب نشيط . ( في أول الكلام مبتدأ مرفوع )
إذا هذا المقصود بتغير الموقع . وبتغير الموقع تتغير حركة الإعراب ( ضمة للرفع وفتحة للنصب ...)

ما المقصود بدخول العوامل عليه ؟ المقصود بذلك أن تدخل الحروف والأفعال الناقصة وأي شيء آخر يؤثر في الاسم ويغير من حركة آخره . لاحظ كلمة الطالب فيما يلي :

سلمت على الطالب . ( دخل حرف الجر فجعله مجرور بالكسرة )

إن الطالب مبتسم . ( دخلت إن فجعلته منصوبا بالفتحة )

كان الطالب مبتسما . ( دخلت كان فجعلته مرفوعا بالضمة )
إذا المقصود بدخول العوامل عليه دخول حروف وأفعال ناقصة تلعب دورا في تغير حركة آخره .

وهذا هو الإعراب ( الأسماء المعربة ) . تعرب حسب موقعها وحسب ما يدخل من عوامل .

بقي أن نقول أن الحركات الإعرابية حركات ظاهرة تظهر على آخر الاسم أ ومقدرة لا تظهر على الاسم كما مر في المنقوص والمقصور .
          حركات الإعراب :

	حالة الإعراب
	الحركات الأصلية
	الحركات الفرعية

	الرفع
	الضمة
	الألف في المثنى ، والواو في جمع المذكر والأسماء الخمسة

	النصب
	الفتحة
	الألف في الأسماء الخمسة والياء في المثنى وجمع المذكر. والكسرة نيابة عن الفتحة في جمع المؤنث

	الجر
	الكسرة
	الياء في الأسماء الخمسة والمثنى وجمع المذكر السالم . والفتحة في الأسماء الممنوعة من الصرف


جاء الطالب . فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة .

جاء المعلمان : فاعل مرفوع بالألف لأنه مثنى .

جاء المعلمون . فاعل مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم .

إن المعلمات صابرات . اسم إن منصوب بالكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم .

الطلاب نشيطون . مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة .

الهدى هدى الله . مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر .

في بغداد جرح . اسم مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف .
خلاصة القول أن الأسم المعرب : 

· يعرب حسب موقعه ، وحسب العوامل الداخلة علية 
· بعلامات إعراب أصلية أو علامات إعراب فرعية .
· بعلامات ظاهرة أو مقدرة .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

         ثانيا ـ  الأسماء المبنية 

   الاسم المبني يلزم حالة واحدة لا تتغير مهما تغير موقعه أو مهما تغيرت العوامل الداخلة عليه .
  وقبل أن نبدأ بشرح هذا المفهوم لا بد أن نعرف أنواع الأسماء المبنية .

أنواع الأسماء المبنية هي :

1. جميع الضمائر : سواء كانت منفصلة مثل : ( هو هي هما هم هن ) ، ( أنت ، أنت ، أنتما ، أنتم ، أنتن ) ( أنا ، نحن ) أو كانت متصلة أو كانت مستترة .
2. أسماء الإشارة : سواء كانت للقريب ( هذا ، هذه ، هذان ، هاتان ، هؤلاء ) وسواء كانت للبعيد ( ذلك ، تلك ، ذانك ، تانك ، أولئك ) .
3. الأسماء الموصولة : الذي ، التي ، اللذان ، اللتان ، الذين ، اللواتي ، اللائي ، اللاتي ، من ، ما ....
4. اسماء الاستفهام : من ، ما ، كيف ، أين ، متى ، ...  .
5. اسماء الشرط : من ، متى ، أين ، مهما ، حيثما ، إذا ... . 
6. الأعداد المركبة : أحد عشر ، اثنا عشر ... تسعة عشر .
7. الظروف المركبة : صباح مساء ، صيف شتاء ، ليل نهار ، ... .
8. الأحوال المركبة : بيت بيت ... .
9. بعض الظروف : حيث ، أمس .... .
10. الظروف المقطوعة عن الإضافة : قبل وبعد .
11. الأعلام المختومة ب( ويه ) : سيبويه ، نفطويه ... .
12. أسماء الأفعال : صه ،  حذار ، هيهات ، تراك .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

إذا جميع ما ذكر أعلاه أسماء مبنية ولكل منها نوع .
كيف نعرب هذه الأسماء ؟

· ننظر إلى نوع الاسم المبني فنقول مثلا :
 إن هذا الفتى نشيط . هذا : اسم اشارة مبني في محل نصب اسم إن . 
إن الذي فوق التراب تراب . اسم موصول مبني في محل رفع اسم إن .

أنا الذي نظر الأعمى إلى أدبي . ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ .

سلمت على هذا الفتى . اسم إشارة مبني في محل جر الاسم المجرور .
إذا نعني في محل أي أن الاسم المبني جاء محل الاسم المعرب . وهكذا نقول مبني في محل رفع أو نصب أو جر .

ما المقصود بأن الأسم المبني يلزم حالة واحدة لا تتغير  . انظر إلى هذا في الجملة التالية :

هذا نشيط .

إن هذا نشيط . بقيت هذا مبنية لم تتغير بتغير الموقع ولا بدخول العوامل عليها .

انظر إلى قبل وبعد في قوله تعالى : " لله الأمر من قبل ومن بعد " لقد دخل عليها حرف الجر من ومع ذلك بقيت مبنية على الضم فنقول : ظرف مبني على الضم في محل جر الاسم المجرور .

انظر إلى قوله تعالى : " إني رأيت أحد عشر كوكبا " عدد مركب مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به .

انظر إلى حيث في جملة : يسافر السائح حيث يشاء . ظرف مبني على الضم في محل نصب ظرف مكان 

إذا الاسم المبني :

· يلزم حالة واحدة مهما تغير موقعه ومهما دخلت من عوامل .
· الاسم المبني أنواع .
· نعربه حسب نوعه مبنيا في محل ( حسب موقعه الإعرابي ) .
بقي أن أقول أن جميع الحروف مبنية ( الجر والعطف والنصب... وغيرها ) لا محل لها من الإعراب 
عد إلى تمارين الكتاب صفحة 64+65 +76 وقم بحلها .
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